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A PROPOS DE NOUS

CE QUE NOUS FAISONS

Ouvrir de nouveaux horizons du local à
l'international !

VAS, VIS, CRÉE ET DEVIENS ! 

La MDE40 Wipsee, c’est une association
qui crée des opportunités pour
contribuer à l’émancipation des jeunes
et participer aux changements
sociétaux. Nous avons développé 5 pôles
d’activités pour répondre aux besoins
des citoyens qui rêvent d’un monde plus
solidaire, égalitaire et durable !

#Mobilité #Coopération #Jeunesse
#Citoyenneté #Europe #Insertion
#Inclusion #Éducation #Formation

Participer aux changements
sociétaux dans le cadre de l'Agenda
2030,

Promouvoir la construction
européenne et le vivre ensemble,

Soutenir l'émancipation de la
jeunesse, sa participation citoyenne
et son insertion socio-économique, 

Mettre en synergie, fédérer, favoriser
la mutualisation des pratiques et des
idées avec des acteurs du territoire,
les institutions et organisations
européennes et internationales.

Notre vision Notre mission

La Maison de l’Europe des Landes Wipsee est :
Une équipe de bénévoles, salariés, volontaires,
stagiaires de cultures différentes ayant pour
point commun d’ouvrir de nouveaux horizons du
local à l’international.

Une association agréée par l’Économie Sociale
et Solidaire qui participe activement aux
“Objectifs du Développement Durable” (agenda
2030). 

Une structure inscrite dans les principes de
l'éducation populaire et également dans le
développement du lien social, du renforcement
de la cohésion territoriale qui participe aux
politiques publiques en France et en Europe.

Une force de proposition sur des enjeux forts tels
que la jeunesse, la citoyenneté active, l’inclusion
sociale, l'égalité des chances, la formation tout
au long de la vie , le volontariat, l'innovation et la
créativité, les partenariats multisectoriels...



LE 22 MAI POUR
L’EUROPE
Au programme :

“ J’ai 20 ans et j’y crois ” - de 10h30 à 12h30
Amphithéâtre à l’IUT de Mont-de-Marsan 
Atelier discussion : “ Pourquoi croire en l’Europe ? ” avec l’intervention de Pierre
Tabarin, écrivain, de Séverine Gallais, Directrice de la Maison de l’Europe des
Landes Wipsee, de Renaud Laffourcade, jeune Ambassadeur OFAJ et de
Vinciane Georges, directrice la fondation MERCi. 

“ Le boomer et l’Eurofatigue ” -  de 14h à 16h
Majouraou - Résidences & Services à la Personne Handicapée, à Mont-de-
Marsan 
Temps d’échange avec la génération qui a fondé l’Union européenne avec
l’intervention de Pierre Tabarin, écrivain, de Taoufik Lahkim , administrateur de  
la Maison de l’Europe des Landes Wipsee et de Vinciane Georges, directrice de
la fondation MERCi.

De 18h30 à 20h30
Majouraou - Résidences & Services à la Personne
Handicapée, à Mont-de-Marsan 
Conférence interactive, thèmes abordés : démocratie, valeurs
et principes européens 

Intervenants présents :
Pierre Tabarin, écrivain “ Et Zeus enleva l’Europe ” 
Andrés Torres, initiateur du projet “ Mon vote est-il utile ? ”
Vinciane GEORGES, Fondation MERCi, Europedirect
Luxembourg Belge, 
Jean-Michel Arrivé, Vice-Président Mouvement Européen
Gironde 
Bernard Dufau, Président de la section du Mouvement
Européen des Landes

“ L’Europe, zone d’influence
démocratique ? ”



LES INTERVENANTS

“ Je m’appelle Vinciane Georges. Âgée de 57 ans, je suis
impliquée dans le réseau des Europe Direct depuis 1998, une
époque où ces centres étaient encore connus sous le nom de
IPE (Info Point Europe). 

Notre centre Europe Direct, situé dans le sud de la Belgique, est
hébergé par la Fondation MERCi, spécialisée dans le travail de
Mémoire et d’Histoire.

Le lien entre notre activité et la démocratie est profond, car
l'Europe s'est construite comme une barrière contre les
guerres. Aujourd'hui plus que jamais, parler de Mémoire et
d'Europe est essentiel, car la démocratie est menacée de
toutes parts, la paix est en danger et la guerre a
malheureusement refait surface sur le territoire européen.

Il est donc urgent de remettre l'être humain au centre des
débats, ainsi que ses valeurs fondamentales, tel que le
respect, qui est le socle de toute démocratie.”

VINCIANE GEORGES

Membre du Bureau national du Mouvement Européen France.

Vice-Président du Mouvement Européen Gironde.

Directeur de la coopération au sein du Pôle Europe et
International pour la région  Nouvelle-Aquitaine.

JEAN-MICHEL ARRIVÉ



Pierre Tabarin, écrivain émérite et auteur du livre “ Et Zeus
enleva Europe ”, s'illustre par une carrière riche et
diversifiée. 

Ancien cadre dirigeant de banque aujourd'hui à la retraite,
il consacre une part importante de son temps à ses
nombreux engagements associatifs et civiques. 

Passionné par la littérature, Pierre Tabarin est l'auteur de
neuf ouvrages, chacun reflétant sa profonde réflexion et
son humanisme. 

Par ailleurs, il est membre actif du Mouvement Européen,
témoignant de son engagement en faveur de l'intégration
et de la coopération européenne. 

PIERRE TABARIN

Président de la section Mouvement Européen des Landes

“ Je suis membre de la CCI LANDES dont je fus le Vice-
Président Commerce et membre de la CCI Nouvelle
Aquitaine.

Lors du précédent mandat j’étais aussi membre du Conseil
Économique Social et Environnemental (CESER) de
Nouvelle-Aquitaine.

J’ai une formation de base en Math Physique (Toulouse)
puis une maîtrise en droit des affaires à l’Université de Pau
et des Pays de l’Adour. Ce qui m’a conduit à être juge au
Tribunal de Commerce de Dax pendant 30 ans…

Enfin, je suis Sénateur à la Jeune Chambre Économique
Internationale”

BERNARD DUFAU



Andrés Torres, originaire du Mexique, a étudié les relations
internationales avec une spécialisation en diplomatie, qu'il a
mise en pratique lors de son stage à l'Agence pour
l'interdiction des armes nucléaires en Amérique latine. 

Il a également acquis une expérience professionnelle en
Australie et, plus récemment, en France. Il travaille depuis un
an à la Maison de l´Europes des Landes WIPSEE en tant que
gestionnaire de projets européen et international, se
concentrant sur les activités de participation des jeunes
d’Erasmus+ (KA1) et les projets de solidarité internationale. 

Il a fait partie de l'équipe qui a donné vie au projet " Mon Vote
Utile ”, et est maintenant en charge de sa mise en œuvre,
assurant la gestion administrative et budgétaire, ainsi que la
relation avec les partenaires et les participants.

ANDRÉS TORRES

TAOUFIK LAHKIM
Ancien dirigeant d’entreprises internationales, formateur, il a
fait de nombreux voyages sur plusieurs continents.

Passionné d’Histoire et de relations humaines, il est auteur de
plusieurs livres de récits et de témoignages. 

Citoyen fortement engagé dans la vie civile, il est dans le
monde associatif depuis plus de cinquante ans.



LES MODÉRATEURS 

Séverine aime créer, transformer et améliorer ! Engagée dans la
vie citoyenne et solidaire dans les Landes et à l'étranger depuis
toujours, WIPSEE est née de ses valeurs. Amoureuse de la nature ,
Séverine a fait de l’écologie une priorité pour Wipsee. Séverine a
plus de 20 ans d'expertise dans les projets de Mobilité
Européenne et dans la construction et la coordination de
partenariats internationaux.

SÉVERINE GALLAIS

ELÉA CASTET

LUNA CAILLOT-LESSIAU  

RENAUD LAFFOURCADE

Eléa effectue actuellement un Service Civique à la MDE40 Wipsee en
tant que gestionnaire de projets européens. Étudiante en Master de
Management de projets de coopération à Strasbourg, elle est
passionnée par les questions européennes et internationales. Étant en
charge de l’organisation de cette journée, elle a souhaité dédié ces
temps de réflexion à la démocratie et à l’Europe en vue des prochaines
élections européennes.

Etudiante en licence européenne de Sciences Politiques à Lille  
Luna effectue actuellement un stage à la MDE40 Wipsee. Elle
est stagiaire gestionnaires de projets. 

Renaud est actuellement alternant au sein de la MDE40 Wipsee.
Il est par ailleurs jeune ambassadeur de l’Office Franco-
Allemand de la Jeunesse (OFAJ). Engagé pour l’Europe, il
souhaite développer la conscience européenne dans les Landes.



La Maison de l’Europe des Landes s’est rendue le mercredi 22 mai de 10h à 12h à
l’IUT de Mont-de-Marsan. L’objectif de cette rencontre était de pouvoir
échanger avec les jeunes sur les élections à venir, sur le rapport qu’ils
entretiennent avec l’Union européenne. De manière générale, les jeunes se
sentent désintéressés et dépassés par les élections, par le trop-plein
d'informations et de candidats. La grande majorité des jeunes ne comptent
pas aller voter car, pour eux, l’Europe est trop lointaine ; la plupart d’entre eux
ne connaissaient pas la date des élections. Nous avons donc voulu les informer
sur le fonctionnement de l’Union européenne ainsi que son importance dans la
vie quotidienne des jeunes. 

Sur trois personnes, aucune ne comptait voter. Les élèves n’avaient pas
connaissance du jour des élections et n’étaient pas inscrits sur les listes
électorales. La mal-inscription est due au fait que les jeunes se meuvent pour
leurs études et ne sont donc pas inscrits dans leur ville d’étude. Nous leur
avons expliqué le principe de la procuration, mais pour certains, la procédure
semble trop fastidieuse. 

Sur un autre groupe d’étudiants de cinq, tous comptaient aller voter mais
n’étaient pas recensés à Mont-de-Marsan. Les élèves n’ont pas fait l’inscription
sur les listes électorales, en revanche, ils regardent les journaux télévisés et les
réseaux sociaux pour s’informer sur les élections européennes. Pour un autre
élève interviewé, le vote est essentiel cependant, au vu du trop grand nombre
de candidats et de la multitude d’informations reçues, ce dernier ne savait pas
encore pour qui voter.

Lorsque nous avons discuté avec un groupe de trois élèves, ils nous ont
expliqué qu’ils n’étaient pas inscrits sur les listes électorales de Mont-de-
Marsan et qu’ils ne pouvaient donc pas voter. 

“J’AI 20 ANS ET J’Y
CROIS ”

Résultats 

53% des jeunes
interrogés n’iront
pas voter aux
européennes



Pour ceux qui sont bien inscrits, les
étudiants peuvent se rendre aux urnes
uniquement munis de leur carte
d’identité. Nous avons posé des
questions aux étudiants, sur l’Union
européenne et tous ont su répondre
correctement. Ces questions de culture
générale sur l’Europe étaient posées aux
jeunes afin de tester leurs connaissances
mais également de leur en apprendre
davantage sur le fonctionnement
européen. 

Un autre groupe de trois étudiants avec
lequel nous avons discuté disait
s’informer grâce aux réseaux sociaux et
notamment Instagram avec le compte
d’Hugo Décrypte.
Nous avons également eu un étudiant
italien qui n’était pas au courant qu’il y
avait les élections européennes en juin.
Nous lui avons donc rappelé les dates et
nous lui avons conseillé de faire des
recherches auprès des autorités de l’État
italien.

Enfin, nous avons discuté avec deux
étudiantes qui ne vont pas voter car elles
ne se sentent pas suffisamment
informées pour aller voter ; cependant
elles étaient intéressées.

Projet “ Mon vote est-il
utile ?”

Projet européen conduit par la Maison de
l’Europe des Landes en partenariat avec
la Bulgarie, la République Tchèque,
l’Espagne et la Suède. “ Mon vote est-il
utile “ est une action de sensibilisation,
faite par les jeunes pour les jeunes, sur les
élections.

Instagram : @eurovillages



La majorité des étudiants est mal-
inscrite sur les listes électorales
car les jeunes ne vivent plus chez
leurs parents à cause de leurs
études. 

Le sentiment de méconnaissance
est également un frein chez les
jeunes ce qui les retient de se
rendre aux urnes. De plus, pour les
jeunes, l'Union européenne paraît
être une conception lointaine qui
ne répond pas à leurs
préoccupations. 

Conclusion

L’Europe, les + pour les Jeunes:
Voyager, étudier, travailler, sans demande de visa,
Disposer d’une monnaie unique dans la majorité des pays de l’UE,
Bénéficier de l’itinérance des données mobiles sans surcoût,
Avoir des dispositifs tels qu’ Erasmus +, le Corps Européens de Solidarité,
l’Office Franco-Allemand de la Jeunesse et d’autres,
Accès aux élections et faire entendre sa voix.



La Maison de l’Europe des Landes s’est rendue le mercredi 22 mai de 14h à 16h
à la Résidence Majouraou à Mont-de-Marsan. La thématique de cette
rencontre était “ Le boomer et l’Eurofatigue ”. L’objectif de cet échange était de
discuter avec la génération qui a fondé l’Union européenne sur les visions et
sentiments qu’ils ont par rapport aux évolutions de l’Europe. Cette rencontre
s’est déroulée sur le principe d’un échange entre les intervenants et le public. 

Nous avons eu l’opportunité d’accueillir trois intervenants. Monsieur Pierre
Tabarin, écrivain, était parmi nous pour nous partager sa connaissance
historique sur l’Europe. Madame Vinciane Georges, directrice de la Fondation
MERCi qui travaille notamment sur le devoir de Mémoire et d’Histoire en
Europe, a permis de débattre autour de l’importance de la Mémoire dans
l’Union européenne. Enfin, nous avons reçu Monsieur Taoufik Lahkim
administrateur de la Maison de l’Europe des Landes. 

L’Association pour les Retraités et les Personnes Âgées a fait part d’une
participation très active lors de cette conférence à travers le partage de
nombreuses expériences notamment sur Erasmus. Cette association a pour
vocation d‘aider les retraités à se rencontrer et sortir de leur solitude en
participant à de nombreuses activités telles que des voyages découvertes,
des conférences, des cours de langues, des travaux manuels, etc.

“ LE BOOMER ET
L’EUROFATIGUE ”



Nous commencerons notre propos par une affirmation de Talleyrand : “ Quand
je me regarde je me désole, quand je me compare je me console ” citée par
Monsieur Tabarin. Ce point de départ permet de nous questionner sur
l’évolution de l’Union européenne. Le sentiment d’Eurofatigue semble
progresser auprès des citoyens. Ce sentiment est-il réel ? L’Union européenne
est-elle en train de s’essouffler ? La génération qui a vu les prémices de l’Union
européenne nous raconte la naissance de l’Europe et comment son évolution
impacte la perception des nouvelles générations d’Européens. 

Le monde avant l’Europe

Il a été discuté durant les échanges de la dure réalité de la vie avant la
naissance de l'Europe. En effet, la lourde charge administrative lors des
voyages, le changement de monnaie ou encore les difficultés à traverser les
frontières rendaient difficiles les mobilités. Les programmes tels qu’Erasmus ou
l’OFAJ n’existaient pas et la génération des boomers se désole de ne pas avoir
eu la chance et l’opportunité de réaliser des échanges grâce à ces
programmes, qui permettent une ouverture d’esprit importante. 
La tentative de construction d’un projet contre les guerres a échoué lors de la
création de la Société des Nations. Cependant, ce besoin de mettre en place
une barrière contre les guerres persiste. L’humiliation subie par les pays pousse
les Etats à se rassembler en vue de créer un espace commun. L’objectif est de
ne plus subir à nouveau les erreurs du passé.

Une construction difficile

En discutant avec la génération fondatrice de l’Union européenne, nous
remarquons que le combat fut long et douloureux pour certains. En effet, pour
construire ce projet, il a été nécessaire de mettre au centre l’humain pour avoir
des réalisations, comme l’a rappelé Madame Georges lors de son intervention.
Durant l’échange, certains nous ont rappelé que l’Union européenne a débuté
avec la mise en place de jumelages entre pays européens. L’objectif était
d’avoir des rencontres et des échanges dans divers domaines, culturels mais
aussi culinaires. Ces jumelages ont donné l’impulsion à l’Europe que nous
connaissons aujourd’hui.

Comment les boomers vivent cette
transformation de l’Europe ?



L’Europe a su apporter de nombreuses richesses de par la multiplication des
échanges, comme par exemple l’utilisation du GPS grâce à Galileo. Désormais,
nous assistons à un essoufflement de l’Europe ; cela est dû en partie au
sentiment que l’Europe est un projet acquis pour les jeunes générations. Tout
semble plus facile grâce aux programmes, aux financements, aux projets
proposés et impulsés par l’Europe ; cependant, il faut se rendre compte de la
fragilité et de l’opportunité que représente l’Union européenne.

Suite au débat, il est ressorti qu’il était nécessaire d’apporter aux jeunes la
conscience de l’importance de l’Europe à travers le devoir de Mémoire. Nous
avons besoin de protéger la liberté, car de nombreux pays (Moldavie,
Géorgie…) désirent cette liberté. Les valeurs et principes européens tels que la
démocratie et les droits de l’Homme sont à protéger. Comme le rappelle
Madame Gallais : “ La démocratie c’est faire converger les idées dans la
négociation ”. Il est essentiel de garder nos différences car l’uniformisation
mènera à la perte de la richesse européenne.

L’Europe se fatigue surtout car les jeunes se sentent éloignés des institutions. Il
est donc indispensable de les en rapprocher. Pour cela, nous devons leur
redonner confiance et développer leurs connaissances. Cette
méconnaissance entraîne la montée des extrêmes en Europe qui tiennent des
discours tentants : l’Europe semble changer de direction donc les citoyens
suivent ceux qui parlent bien. Cependant, nous remarquons que la volonté de
quitter l’Union européenne a disparu, le Frexit n’est plus d’actualité. 

L’Europe actuelle, toujours essoufflée ?

Malgré un sentiment
d'Eurofatigue et un éloignement
perçu des institutions chez les
jeunes, l'Union européenne reste
une force unificatrice
essentielle, riche de ses
avancées et de ses valeurs
démocratiques. Son avenir
repose sur la sensibilisation des
nouvelles générations à son
importance et sur la
préservation de ses diversités
culturelles.

Conclusion



“ L’EUROPE, ZONE
D’INFLUENCE
DÉMOCRATIQUE  ? ”
Le Mercredi 22 mai à 18h30 nous avons reçu cinq conférenciers à la résidence
Majouraou de Mont-de-Marsan afin de discuter et se pencher sur le thème de
la démocratie et de l'Europe.

La Jeune Chambre Économique
Française est une association reconnue
d'utilité publique. Elle fait partie d'un
mouvement international nommé JCI
(Junior Chamber International). 

Il existe un système de reconnaissance
des mérites qui s'appelle “ le Sénat ” et
qui est attribué, au niveau mondial, sur
proposition de l'association locale et de
l'association nationale. Cela est donc
tout à fait honorifique et exprime un
engagement qui a été apprécié. 

Zoom sur la Jeune Chambre
Economique Internationale



Pierre Tabarin présente sa réponse en évoquant la démocratie comme un
thème actuel et éternel. Un sujet qui a passionné les Grecs pendant longtemps,
les amenant à créer les prémices de la démocratie d’aujourd’hui.

Cette dernière s’est toujours prouvée influente sur les sociétés à travers
l'Histoire. Notamment avec le mouvement des Lumières prenant une
dimension juridique et politique permettant de façonner la démocratie
moderne, alimentant par la suite les révolutions françaises et américaines.

Pour illustrer ce thème de la démocratie, Monsieur Tabarin explique que l’Union
européenne n’est pas un État, mais une construction humaine à nulle autre
pareille. C’est avant tout un projet très ambitieux, façonné sur la liberté, l’égalité
et sur de grands projets sociaux. Cette construction européenne ambitieuse
peut s’avérer génératrice de déceptions. Il faut savoir si nous voulons avoir la
paix ou être en paix. Avoir la paix réfère à la tranquillité, mais être en paix est
une notion bien plus exigeante qui soulève le débat des efforts à fournir pour
défendre cette paix.

Les Hommes ne tuent pas par haine mais pour leurs dieux nous rappelle
Monsieur Tabarin. Ce dieu au sens très large peut être représenté par une
idéologie, une religion, des ressources économiques, etc. Cette réflexion
soulève la question, pour nous européens, de savoir qui est notre Dieu. Qu’est-
ce qui représente le sacré ? Est-ce la liberté ? La démocratie ? Dans un monde
fracturé, multipolaire, les citoyens peuvent-ils encore peser ? 

Il est nécessaire pour le citoyen de peser économiquement, afin de ne pas
avoir un niveau de vie dépendant d’autrui. D’un point de vue militaire,
également, pour ne pas se faire agresser. Enfin peser culturellement pour
fournir un exemple d’équilibre entre la liberté individuelle et la vie collective,
considérant la culture comme la meilleure arme contre la barbarie.

Quelle est votre définition de la démocratie ?
Comment peut-elle avoir une influence au-
delà des frontières ?



Il faut rappeler que l’Europe n’est pas qu’une construction intellectuelle et
politique, c’est bien un concept concret pour les citoyens. Cela peut s’illustrer
par de multiples exemples tels que l’utilisation de Galileo comme système de
guidage, le financement des autoroutes par l'Union européenne, l’exemption
de frontières ou encore l’utilisation d’une monnaie commune ; sans oublier la
Politique Agricole Commune qui investit près de 69 millions d’euros dans le
département des Landes.

Selon Churchill : “ Il ne faut jamais gaspiller une bonne crise “ autrement, dit il
faut toujours savoir rebondir, explique Monsieur Tabarin. Cette réflexion
introduit une problématique importante concernant la démocratie : sommes-
nous en capacité de rebondir ? La démocratie dans l’état actuel du monde,
est-elle menacée ? Peut-elle et surtout doit-elle survivre ? Selon notre auteur
Monsieur Tabarin, la démocratie doit survivre car elle est pour l’instant le
meilleur équilibre pour vivre en société.

Bien que la démocratie ait quelques ennemis, le véritable problème réside
dans le nombre croissant de personnes qui ne sont plus démocrates et à qui il
est nécessaire d'expliquer les bienfaits de la démocratie que nous défendons.
En effet, la démocratie est le pouvoir du peuple comme l’indique son
étymologie : “ demos “ qui signifie le peuple et “ kratos “ qui se traduit par le
pouvoir. Ainsi, la démocratie n’est pas une faiblesse car elle permet les
divergences, les différences, le débat qui découlent sur la décision. 

Cependant, il y a actuellement beaucoup plus de rejets d’autrui que de débats
spontanés comme l’illustre Pierre Tabarin par l’enseignement de Montaigne :
”Quand on me contrarie, on éveille mon attention, non pas ma colère : je
m’avance vers celui qui me contredit, qui m’instruit “. La démocratie libérale
c’est la prise en compte du peuple, le choix d’un mode de décision et les droits
de l’Homme. C’est pourquoi après s’être rendu compte de cette richesse, les
citoyens se doivent d’être fier de leurs institutions européennes qui prouvent
l’importance des valeurs et principes en Europe. 

A travers notamment l’Union européenne, dans laquelle deux instances sur
trois sont élues par le peuple, il faut rappeler aux citoyens qu’ils ne sont pas
ignorés en Europe. Bien que certains estiment que l’organisation humaine va
trop vite ou pas suffisamment loin, Mario Draghi à travers sa citation : “ Les
institutions sont faites pour évoluer en fonction des nouveaux enjeux ”, prouve
que malgré leurs défauts, les démocraties finissent toujours par gagner si elles
le veulent.



La préservation de la démocratie passe, pour Monsieur Tabarin, par l’action, le
militantisme et la parole. Les combats politiques ne sont gagnés que si le
combat des idées est gagné en amont. Il ne faut pas avoir peur de parler si
l’on veut que l’Europe démocratique subsiste. Il faut aller au-delà des
sceptiques.

Monsieur Andrés Torres souligne que la mobilisation se construit par l’individu
de manière collective. Ainsi, il faut construire une mobilisation pour protéger la
démocratie.

Madame Vinciane Georges, pour sa part, se concentre surtout sur l'assurance
que la guerre ne franchisse pas nos frontières. Si les Européens disposent de
bénéfices tels que la monnaie commune, le programme Erasmus +, le
libre-échange, etc. c’est en partie grâce à la construction de l’Europe. En effet,
elle s’est construite contre toutes les guerres, il faut donc continuer à défendre
les valeurs de l’être humain. Selon Madame Georges, c’est l’amour de soi qui
fera la paix ; on ne peut aimer son prochain si on ne s’aime pas soi-même.
L’Union européenne a donc été construite contre toute guerre et il faut pour se
rappeler de tout cela, faire un travail de Mémoire avec notamment la Shoah
afin que ces évènements ne se reproduisent plus. 

La fondation MERCi a deux missions principales : l'éducation à la citoyenneté
européenne et la rencontre du déshumain. Elle illustre ses propos à travers
l’exemple de Boris Cyrulnik, ukrainien, qui, face au conflit russo-ukrainien avait
les larmes aux yeux et disait : “ C’était beau 80 ans de paix”. Voir revenir la
guerre est un signe que rien n’est acquis.

Comment préserver cette démocratie ?



Comment les citoyens peuvent-ils agir pour
conserver une démocratie active ? Comment
rapprocher les citoyens des thématiques de la
démocratie et de l’Europe ?

Afin de conserver cette démocratie active, il faut porter un intérêt aux
échanges qui manquent cruellement dans notre démocratie actuelle selon
Vinciane Georges. De plus, il faut aller chercher les citoyens là où ils sont mais
aussi vulgariser les institutions pour une meilleure assimilation de leur part.

Jean-Michel Arrivé va en revanche plus loin car pour lui bien que la
pédagogie, la sensibilisation sur l’Union européenne soient importantes et
même indispensables cela ne suffit pas. Au-delà d'apporter des informations,
au-delà de la communication, il faut faire un vrai travail de militantisme, de
débat politique, de débat citoyens et de travail européen. 



Bernard Dufau, ancien vice-président de la Chambre du commerce, s’intéresse
à l’importance de la puissance économique européenne. Selon lui, il est
nécessaire de prendre conscience de cette puissance qui regroupe une forte
diversité de secteurs d’activité mais aussi une main d’œuvre hautement
qualifiée.  La construction européenne se distingue par son système social, sa
forte règlementation en matière de protection de l’environnement, des droits
des travailleurs, des règles douanières et du marché commun. De plus, l’Europe
est un partenaire puissant, signataire de nombreux accords internationaux de
libre-échange avec par exemple le Japon, le Canada, le Mercosur, etc.
Monsieur Dufau émet l’hypothèse d’un.e futur.e président.e de cette puissance
européenne afin d’incarner l’Europe. 

Cependant, cette puissance européenne n’est pas sans soucis. En effet,
l’Europe est très dépendante en matière d’énergies, notamment avec la guerre
Ukraine/Russie, ainsi qu’aux métaux rares. 
En revanche, la France regroupe de nombreuses compétences tels que
l’agroalimentaire, l’aéronautique, l’automobile ; et se place, avec l’Allemagne,
comme une des puissances les plus importantes d’Europe.

Monsieur Dufau, par la suite, nous rappelle que l’Union européenne a non
seulement un droit européen puissant mais est la puissance économique,
avec les Etats-Unis, qui domine le monde avec un PIB européen de 15 600
milliards de dollars (contre 25 400 milliards de dollars pour les Etats-Unis).

Ainsi, l'Europe représente une réelle force, avec une puissance imposante. De
plus, cette économie qui est une des plus importantes du monde, très
diversifiée, a une influence significative sur le commerce international. 
Bernard Dufau illustre cette puissance européenne par quelques chiffres : 

Taux de chômage dans l’Union européenne de 7 %, 
Inflation dans l’Union européenne de 1,5 %,
Revenu moyen par habitant dans l’Union européenne est de 30 000€.

Lorsqu’un pays entre dans l’Union européenne, le PIB ainsi que les salaires
augmentent. 

L’Union européenne est-t-elle une zone
d’influence de part son économie ?



Monsieur Dufau explique avoir rencontré Raymond Barre, ancien Premier
Ministre français, qui disait qu’il faut toujours regarder la balance économique
du pays en termes d’importation et d’exportation. Les exportations doivent
toujours être plus importantes que les importations, ce qui n’est pas le cas
actuellement.

BNP Paribas, une banque française, analyse que l'activité en zone euro devrait
progressivement se renforcer au cours de l’année 2024. Ce phénomène est
porté par l'amélioration du pouvoir d’achat des ménages et la baisse du taux
d'intérêt, en considérant une amélioration de l'inflation ainsi que des taux
d'intérêt. En revanche, des inquiétudes demeurent, notamment dans l’industrie,
qui sont liées à la chaîne d’approvisionnement.

Les défis les plus importants auxquels est confronté l’Europe sont donc : les
coûts du travail, la dette, le nombre d'employés qualifiés, l'énergie et les
matières premières.

Monsieur Dufau termine en citant “ Le monde arabe ” de Gilles Kepel, qui
explique qu’aujourd'hui : “ Les faits n'ont plus aucune importance. Seules
comptent les croyances et la morale, une morale basée sur de fausses
croyances. ” Pour Bernard Dufau, la vision de l’Europe est commune à tous.

Utilisez votre voix le 9 juin !

"Utilisez votre voix. Ou d’autres décideront pour vous" est un site complet qui
propose des films présentant des informations sur l’action électorale du
Parlement et présente des témoignages de personnes âgées de différents
pays de l’Union européenne.

A travers cette campagne, ils transmettent leurs histoires sur la démocratie
aux générations futures et soulignent que la démocratie et le vote ne peuvent
être tenus pour acquis.

Pour plus d’informations : https://www.touteleurope.eu/



Le fédéralisme européen est une réflexion à laquelle Monsieur Jean-Michel
Arrivé s’est attelé lors de notre conférence. Ce dernier a rappelé que la
pédagogie, la sensibilisation autour de l’Union européenne sont importantes,
mais ne suffisent pas ; un réel travail de militantisme est nécessaire.

L’état des lieux nous fait remarquer que le débat électoral est très souvent
orienté vers un débat national. Bien qu’il soit indispensable de créer un
espace de citoyenneté européenne, aujourd’hui, il fait défaut. Malgré
l’existence d’une citoyenneté européenne, qui s’est construite autour de
valeurs communes (drapeau, hymne, devise...), les personnes se sentent dans
un premier temps citoyen national avant de se sentir citoyen européen. Il est
donc essentiel de cultiver et de travailler une logique militante qui consiste à
améliorer continuellement la construction européenne qui est en perpétuel
renouvellement.

Le maître-mot du Mouvement Européen, dont trois des cinq conférenciers font
parti (Bernard Dufau, Jean-Michel Arrivé et Pierre Tabarin) c’est le fédéralisme.
Par fédéralisme, il faut entendre un transfert de souveraineté dans les
domaines de la défense notamment, de la politique étrangère et puis
ultérieurement au sein de tout autre domaine. Cela peut paraître illusoire, trop
ambitieux, idéaliste mais pour Monsieur Arrivé, Schumann aurait du mal à
croire en l'état de la construction européenne 75 ans après. Ainsi, il est
nécessaire d’avoir une part d’idéalisme, sans trop s’éloigner de la réalité, afin
de proposer des changements ambitieux.

Ainsi, Monsieur Arrivé pose la question de savoir si l’Union européenne est
suffisamment ferme avec la Hongrie ; car selon lui, une dérive des valeurs
européennes est constatée. Il rappelle que l’Union européenne n’est pas
seulement un marché, c’est aussi des valeurs communes telle que la
démocratie. Les actions ne sont pas suffisamment vérifiées, surveillées ou
bien même contrôlées ; surtout que l’Union européenne elle-même n'est pas
totalement blanche sur les questions du droit humain, comme l'illustre le
pacte migrant.

De plus, il soulève la question de l'élargissement avec la Croatie, la Moldavie
etc… Les valeurs de l’Union européenne sont-elles suffisamment posées
comme indispensables et incontournables pour le bon fonctionnement de
l’élargissement ?

Perspectives : fédéralisme ou non?



Ainsi, Monsieur Arrivé soulève de nombreuses questions : 
Est-ce une bonne idée de donner un droit d’initiative au Parlement européen ?
Est-ce que la question du veto est encore un sujet normal ? Cela signifierait que
les intérêts nationaux permettent à un pays de faire barrage à une décision
commune.
Est-ce qu’il faut considérer que l’initiative citoyenne européenne est
suffisamment efficace aujourd’hui ? 

Cela prouve ainsi qu’il y a tout un ensemble de progrès réalisables, notamment par
rapport à la Commission européenne.

Ainsi, pour Jean-Michel Arrivé, une approche pédagogique d'informations, de
sensibilisation, de communication, de valorisation de tout ce qu’a fait l’Union
européenne est, certes nécessaire, mais il faut surtout être dans une logique de
progression. L’Europe peut encore faire mieux. Les citoyens européens doivent se
montrer plus ambitieux et plus volontaires et surtout, il ne faut pas avoir peur du
mot fédéralisme.

Pierre Tabarin ajoute à cela que le mot “ Féderer ” est beau mais le mot
fédéralisme fait peur dans l’imaginaire des Européens. Ainsi, il faut travailler sur la
subsidiarité afin que l’on puisse donner à l'Union européenne les questions les plus
importantes et ne plus se méfier du mot fédéralisme.

Conclusion

La démocratie, de nos jours grandement
affaiblie, représente un principe fondamental du
fonctionnement de l'Union européenne.
Son avenir repose sur un réel travail de
militantisme européen animé de débats
politiques, de débats citoyens permettant le
renouvellement continuel de la construction
européenne.
L'Union européenne incarne une puissance
économique importante qui fait pencher la
balance de l’échiquier mondial.
Ainsi, le fédéralisme permettrait de contribuer à
une plus grande ambition de la part des
citoyens européens. L’Europe est une
construction en perpétuelle amélioration qui se
doit d’être créatrice de progrès.
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